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非不能也，實不可為也！

大家應該知道魯迅先生，他曾經是學醫的，為何棄醫從文呢？因為生

病的不是人身，而是人心！

2003年的非典，全世界的西醫都束手無策。北京用的是西醫，但死亡率非常高，

人心惶惶。而廣州在鄧鐵濤老中醫的指導下，用中醫來治療非典，死亡率即降成

零。北京最後不得已，使用超大劑量激素才勉強治癒了患者。但患者康復後導致

股骨頭壞死，後遺症非常嚴重。

廣州的鄧鐵濤老中醫卻創造了一個世界奇跡：零死亡率，零轉院，零感染，

零後遺症！

1956年，石家莊爆發了流行乙型腦炎，西醫控制不住。名老中醫蒲輔周出

手，結合運氣學說，根據石家莊久晴無雨（暑溫）的氣候情況，清熱解毒養陰，

以白虎湯，大見奇效，療效遠超世界水準，拯救了上萬人的生命。

1957年，北京也開始流行乙型腦炎。西醫還是不行，還是求諸中醫。還是

蒲老出手，從當地的氣象和當年的五運六氣出發，考慮到北京多年陰雨連綿，濕

熱交蒸，屬濕溫（不同於暑溫）。改用白虎加蒼術湯、杏仁滑石湯、三仁湯等中

藥方劑化裁，以芳香化濕和通陽利濕的中醫思路進行治療，使疫情很快得到控制。

天花曾經是人類歷史上最厲害的烈性傳染病之一，全球有 20 億人死

於天花。在沒有疫苗的年代，兒童死於天花的可能性為三分之一。

而最後成功阻止天花的也是中醫的方法——“種痘預防傳染病”，這

是當時最先進的理念！
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中醫很早就有“以毒攻毒”的免疫學思想，宋代中醫採用人痘接種法

預防天花，將患過天花病人的皰漿挑取出來，陰乾後吹到健康人鼻孔中，

接種上天花後就不再感染。

中醫人痘術後來流傳到俄羅斯，又經俄羅斯傳到奧斯曼帝國，後經過了改良。

奧斯曼人是用一根長針把上臂的皮膚劃破，接種一個針尖那麼大的天花種子，然

後把傷口封好。人痘術傳入英國之後，啟發了西醫的醫學家琴納於 1796年發明

牛痘接種術，後又傳回中國和世界各地。

這麼牛的中醫，現在卻為何救不了中國呢？

而且，昨天央視的消息稱：中醫全面接管武漢的方艙醫院！全面以中醫治療

為主！為何我還要說中醫救不了中國呢？

現在動用中醫，只能說明一點，已經到了萬不得已的時候，已經到了西醫束

手無策，沒有辦法了才不得不動用中醫，而這次度過這場災難之後，能否為中

醫正名？卻又要打個大大的問號？

主要原因有三個：經濟，難精通，信仰！

經濟原因

受西方資本主義思想影響，現代社會早已經是商業社會，一切行為都是以商

業行為為主導，換言之沒有利潤的事情，創造不了價值的東西都被慢慢淘汰了！

醫院也不例外，醫院也是一個商業機構，並非是慈善機構，沒錢，你再急的

診，也看不了，這是事實吧？

很早之前曾聽過這樣一個真實的案例：某市一醫院，有個非常有名的骨科大

夫，非常擅長接骨，一般的骨折脫臼，去找他，講話間，哢擦一下，就接好了，

診療費 50塊！回去之後，讓你注意飲食，生活習慣，用食療的方法，7 天差不

多就好了！這是中醫的療法！

而西醫怎麼看呢？



首先，檢查，拍片子，甚至還有抽血驗血，看你有沒有什麼藥物禁忌！完了

之後，打石膏，甚至打鋼釘，上藥，換藥，100天慢慢好，期間你可能還要住幾

天醫院，不能走！費用呢？國產材料，國產藥，大約 10000多，進口的大約 30000
多！

中醫 Chinese Medicine VS 西醫 Western Medicine

50 塊對比 30000，你會怎麼選？

那還用選嗎？當然是 50 的！又快又好！那說明你一定是病人！

如果你是醫院的院長呢？你有幾百號人要養，你會選哪個？

有人可能會說，那為什麼不把接骨價格變成 5000 或者 10000？你覺

得一分鐘就解決問題了，收你 5000，你會怎麼想？這錢也太好賺了吧，黑

良心！而西醫一通檢查，打繃帶，打石膏，打鋼釘，哇，才 30000，很值

得，畢竟這麼專業的感覺！

可能有人說，這不是生的賤嗎？又好又快的不用，偏要花錢多，又時

間長的還痛苦的！可惜，這就是現狀，就是事實，最後那個老中醫還被提

前勸退了！

現在一副中藥多少錢，一顆西醫多少錢，大家都很清楚，看中醫需要

多少錢，看西醫多少錢，大家也很清楚，那個的經濟價值高？這不用我再

論證了吧？



精通難原因

學一個西醫，一般醫科大學就五年，有的科六年，學習過程中，主要是會用

儀器，看各種數據，臨床實習，學藥理，藥性，人體構造，解剖屍體等等！沒有

儀器，沒有數據，西醫根本看不了病，這個也是事實吧？而這些都可以背誦記憶，

就可以了！

學中醫呢？有人說，現在中醫大不也就 5-6年嗎？

抱歉，那是普通的方劑中醫，就是只會號脈開藥方的中醫，真的只能稱之為

“中醫”的中醫，中等水準的醫生！

中醫 Chinese Medicine VS 西醫 Western Medicine

真正的上醫呢？抱歉，你先要學易經，學陰陽五行，你連金木水火土

都不懂，還敢叫中醫？

中醫裏叫辨症施治，診斷方法就是：望聞問切！

什麼是望？就是看一眼就知道你什麼病，根本無需號脈！筆者就見識

過這樣一個中醫，你找他看病，本人不用去，看看你的照片就知道你什麼

病了！他還告訴我，從一個人穿過的鞋子也可以看這個人的病，因為他走

路的姿勢，鞋子磨損的程度就可以得知他的身體情況！

可能，很多人不信，這也很正常，畢竟這樣的醫生需要從小開始學，

沒有 15 年以上的功底很難辦到，所以你有機會能碰到這樣的醫生的幾率很

低，大部分沒有這個福報碰到這樣的中醫的！



這也是很多人說中醫不行效果慢的原因之一，那確實，如果只會開方

子，當然是普通的醫生，水準不行，當然效果慢！

而且，現在的熬藥方式和草藥的成分也變了！現在的草藥都是人工大

棚種的，很多違背了季節亂長，沒有經歷相應的時間，氣候，沒有吸收日

月精華，藥效完全沒有，就像：你吃化肥種的白菜，和吃農肥種的白菜一

樣，味道完全不同的！換言之，現在的草藥，已經沒了藥性，效果當然差！

再者，熬藥的方式，古人有熬藥師這個職業的，熬藥師的待遇比一般

醫生的收入還高，為何？因為熬藥是很有講究的，根據藥方，熬藥師必須

要知道，這個草藥，那個先放，那個後放，熬多久，什麼時候放哪味藥都

是非常要講究的！病人的恢復情況不同，熬藥的時間和分量都會變化，甚

至熬藥的時間都有講究！而現在呢？都是統一的大鍋，熬好了，塑膠袋一

裝，回去自己加熱了喝！你說這能一樣嗎？

另外，在中醫裏，看的不是病，而是病的人，所以同一種病如果出現

在不同的季節，不同的地方，不同的人身上，開的藥方還有所不同！

我有個易經老師，他本身還是一個醫院的副院長，從小學過中醫，學

過易經奇門遁甲，也學過西醫！在醫院裏現在做行政工作，一般不出診。

這次新冠，他們醫院也是戰鬥在一線，結果一個護士也感染了該病毒。被

隔離期間，不願用西藥，就提了一個要求，希望要我這個易經老師，也就

是他們的副院長給她開個中藥的方子。結果五副藥下去病就好了！而我這

個老師卻不讓我們把這個方子外傳，因為他擔心病人的體質不一樣，藥劑

成分或許會有點不同！這個藥方我還是想發出來，如果有懂中醫的朋友可

以借鑒一下，不懂的朋友請不要嘗試，我可不會為此負責！



大家可能都覺得中醫主要就是開藥方！

其實這也是個誤區，中醫的診療手法很多，根據病人的情況不同，很

多病，不一定開藥方的！而現在大家看的中醫基本都是藥方，對吧？為何

呢？因為現在大家只懂藥方，病人覺得，我來看病，你不給個藥方，好像

我沒看似的！

其實中醫裏面有很多方法，不需要開藥！比如，針灸，艾灸，火罐，

食療，甚至點穴！現在，艾灸，火罐，都已經淪落到來按摩店去了，根本

不被人重視！當然究其原因，也是因為專業的人士太少，太多都是皮毛而

已，確實也不能達到效果！所以這也是中醫難培養的地方！

至於點穴療法，更是少之又少，幾乎沒幾個人會！因為那還需要醫生

本人練功才能操作！



我這麼一說，相信大家應該明白了，這根本不好複製，從商業角度來

說，這簡直不科學，這如何判斷一個人是神醫還是鬼鬧的？確實，這就是

難點，難以普及的地方！

不過好在中醫還有另一個更好的方法來解決這個問題！那就是著名的

——不治已病治未病！

這是神醫扁鵲評價他哥哥的話，世人只知道扁鵲醫術高明，卻不知他

的哥哥更高明，扁鵲是治已病，而他哥哥是病還沒有在你身上顯現出來，

我就給你治好了，根本不讓你得病，你說厲害不厲害？很可惜的是，世人

誰又會相信呢？

你說我都沒病，我怎麼會去找醫生呢？因此真正高明的醫生只好自己管自己

了，所以你看很多中醫都活的很久，被稱為老中醫，比如鄧鐵濤老中醫，就活了

104歲，而西醫很少被稱為老西醫，上了年紀只好退休的！而老中醫 90歲依然

可以坐診的！

看到這裏，肯定還是有很多人不服，沒關係，我們再來看第三大原因。

信仰原因

信仰

其實這不是中醫與西醫之爭，而是文化的入侵！文化之爭！

現在最可悲就是中國年輕一代的很多人，一味的崇洋媚外，特別是香港地區

的某些狂熱分子，部分的親美人士，天天鼓吹美國有多好多好，天天批判說中國

人素質差，這不好那不好的，搞的好像他不是中國人樣的！說話非要一杆子連自

己也打死！



在這些人眼裏，似乎外國人放個屁都是香的，國內的文化一錢不值一樣！

可是這些愣頭青卻不知道，他們當作糟粕的中國文化，比如易經，中醫等等，

在外國人眼裏都是寶貝，花無數時間精力財富去研究，研究完了，換個名字再賣

給我們中國人！

中國文化 Chinese CultureVS 西方文化 Western Culture

就像火藥是中國人發明的，人家改進了做成了槍炮，再來賣給你一樣！

你就會覺得人家很牛，卻不知道，不是我們老祖宗不懂的火藥可以這樣用，

而是被禁止這樣的研究！就像諾貝爾發明了硝化甘油一樣，原本是想幫助

礦工和石油工，可惜卻成了殺人工具！所以最後將賺到的所有錢，全部捐

出來成立了諾貝爾獎，其中有個很重要的獎就是和平獎！

火藥最早發明出來是用來預防疾病的，火藥之所以叫火藥，原因就是

它本來就是藥！是一群道士在煉丹的時候無意中發明的，當時發現火藥對

預防傳染病很有效，可以理解為消毒效果很好！所以老祖宗就把火藥做成

了煙花爆竹，在每天的春節燃放，目的就是為了預防春天複出的各種病毒，

傳染病！

而為了讓老百姓便於接受，就說過年的時候有年獸，有“夕”這個怪

物，需要放爆竹嚇跑他們，所以三十晚上又叫“除夕”，大家都接受了這

樣的習俗，並不會懷疑是有其他原因！可惜我們現在沒有對自己文化的信

仰，也就隨便放棄了我們的習俗，也根本不懂其中的奧秘，沒有了火藥在

春天殺毒的功效，自然會滋生更多的傳染病！

火藥裏的硫磺燃燒之後是極好的消毒物，可惜就這樣被廢棄了！所以大家回顧

歷史，你就知道了自從禁鞭以來，每逢春天，各種流感是不是越來越多？對比

30年前多了不知多少倍！

這是真正痛心的地方，大部分的中國人自己不認可自己的祖宗，全世界可能

只有我們這樣幹了！更有甚者自己說自己沒有信仰，自己不承認自己是中人，自

己打自己的臉去跪舔只有幾百年歷史的西方文化！

一個有 5000年曆史文明的古國會沒有一點有價值的文化？



一個有 5000年曆史的國家，依然屹立不倒，難道還沒有一點智慧結晶？

那為什麼現在很多的年輕人不認可自己國家，不認可自己的文化呢？

歷史原因就是我們 100多年前落後，挨打了，太痛了，所以很多人一時憤慨，

就一刀切了中國文化，好在中國漢字還在，中國的經典聖賢書還在，中國文化的

魂還在，中國文化的根還在！

現實原因，我們被西方文化入侵，人們對成功的標準變了，一切唯利是圖了，

有錢就是老大，不再是，孝悌禮義廉恥！

沒有了正確的價值觀，沒有了禮義廉恥，沒有了敬畏之心，又怎麼會去尊重

自己的祖輩呢？

自己都不信仰自己的文化，又怎麼會去認可中醫？

就像 2003年非典時期，中醫拯救了我們一回，可惜仍然沒有得到重視，這

次再來一次，會不會讓國人驚醒呢？

其實這次即使中醫全面治癒新冠，達到零死亡率，零後遺症，也不一定能為

中醫正名，也不一定能重回曆史舞臺，國家也不可能因此立刻大力發展中醫，因

為那樣，瞬間該有多少西醫庸醫失業？有多少人該要重新回爐再造？那樣新一輪

的恐慌就會出現！比病毒還可怕！

那該怎麼辦呢？

中西結合！平穩過度！

採用鄧小平老人家的方法：允許部分人先富起來！我們現在國家的政策也是

允許部分人先享受中醫，就像允許部分人先讀經典，先學聖賢書，所以為什麼小

學課本開始增加中醫的內容，增加讀三字經等經典的內容？這都是信號！國學，

傳統文化正在慢慢崛起！

所以說，中醫不能救中國，不是因為中醫治不了我們的病，而是治不了人心！

治心的，唯有教育！聖賢教育！易經國學將會在三年後崛起！

不要讓非典、新冠這樣的歷史再次重演了！下次再來，誰有信心抵擋？

如果您覺得這篇文章不錯，請您轉發一下吧，不為其他，只為能讓更多人重

新思考，重新審視我們的中國傳統文化，至少多去瞭解一下我們的文化到底是什

麼，實踐一下，再來評價吧？
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